
 様式第８号 

  

令和５年１１月１０日  

   

寒河江市議会議長 柏倉 信一 様  

  

                                会派名    木喬会 

                                       代表者名 月光 裕晶  

  

  

視察研究・研修報告書  

  

当会派は、調査研究・研修を行ったので、寒河江市議会政務活動費の交付に関する条例

施行規則第６条第２項の規定により報告します。 

  

  

記  

  

１ 期   間    令和５年１１月５日 ～ 令和５年１１月７日  

   

２ 調査研究・   札幌国際ビル貸会議場 

     研修視察先  「議員活動新人研修①、議員活動新人研修②」 

  

３ 参 加 者   月光 裕晶 

   

４ 経   過   別紙のとおり 

  

 



11:45 12:30 13:15 14:30

15:00 15:43 15::43 15:10

9:30 9:50

16:40 17:00

9:20 9:50 10:00 10:38

11:25 12:48 13:00 13:45

札幌国際ビル貸会議室

徒歩

ホテル

（ネストホテル札幌駅前）

ホテル
徒歩

令和５年１１月６日（月）

ホテル

（ネストホテル札幌駅前）

木喬会

自宅 山形空港 新千歳空港

札幌駅
徒歩

徒歩

令和５年１１月７日（火）

札幌駅
電車

電車

令和5年11月5 日（日）～7日（火）

札幌国際ビル貸会議室

自家用車 飛行機

令和５年１１月５日（日）

会派名

期　間

行き先

視察研修行程表

新千歳空港

飛行機
山形空港

自家用車
自宅

ホテル



様式第２号  

視察研修先 札幌国際ビル貸会議場 氏名 月光裕晶 

視察研修項目 議員活動新人研修①、議員活動新人研修② 

感想・所見など 

 セミナーの内容は、一期目議員のための議員活動新人研修という事だが、私が一期目の時

は新型コロナウイルス感染症の流行のためにそういった類のセミナーに行くことができなか

ったため、今回機会があったので受講した。 

セミナーの内容は、大まかに分けて 

・一期目やってほしいこと、注意してほしいこと 

・議員と職員の関係 

・基礎知識としての財政ポイント 

・役所の体質 

・予算スケジュールと役所の政策決定の仕組み 

・議員が本来的にするべきこと 

・役所を動かす質問の仕方の必須条件 

であった。 

項目によってはもう既に知っていることも多くあったが、いまだに知らないこともありとて

も勉強になった。 

その中でも、質問の仕方の項目はやはり参考にすることが多く、下記にまとめてみた。 

 

そもそも、一般質問とは、執行部の政策、施策のあり方の問題点を問い質し、必要な場合は

具体的な施策を提案し、実行を要請するものであり、議会活動の主要なもので、議員活動の

中でも最重要の活動である。そして政策を執行部のマネジメントサイクルに乗せる 1つの大

きな機会であり、インターネット等で放映されることなどからより綿密な準備のもとに最良

のパフォーマンスが求められる。 

その中で「いい質問」とは、住民全体の福祉の増進に関して成果を出すことであり、そのた

めには、 

1、市民への明確な情報提供 

2、隠れていた重要な課題を見える化すること 

3、課題解決のための政策を提案し、実現すること 

が必要となってくる。 

役所を動かす質問の仕方に正解はあるようだ。そのためには質問の構造を考えて、効率的な

準備をすることが必要。ただし、1回の議場での一般質問で政策が決まる事は無い。成果を出

すために、質問、答弁が成果につながるイメージを持たなければいけない。 

そこで重要なのが、 

1、質問答弁調整のストーリーを考える 

2、質問は成果を出すための推進力と言う位置づけ 

3、質問テーマは実現するまで続けることが基本 

4、執行との議場外での調整 

になってくる。 

このように、闇雲にただ質問するだけでなく、しっかりと組み立てより効果的に質問をして

いかなければならない、逆にそうでない質問はする意味がないと感じた。 

 

今回セミナーで勉強したことを、これからの一般質問に取り入れ、より一層市民の力になれ

るようにしていきたいと思う。 
 


